

La Almudaina

HOJA DE LA MORNIN... ARTÍCULOS Y NOTICIAS

«SHERANDO»
ELOGIO DE LA INTENSIDAD

Las cosas al parecer menos incon- sistentes se elevan y dignifican cul- tivas a conciencia. La plenitud de perfección, comunica a toda obra un valor absoluto y en sí mismo. No es tanto de la categoría y rango de los géneros, de las pretensiones y enunciados de la preceptiva, como el abnco y energía con que son trata- dos los asuntos, de donde procede su vigor y eternidad posible. Pensábelo el otro día en la sala Imperio. He aquí un espectáculo compuesto todo de «variedades», pero de una fuerte, profundísima intensidad. Si aquel can- ción se completase con Pastora Imperio, y fuera posible enlazar de una manera coherente a estas funciones la obra de pintores tales como Zuloaga, Sorolla, Aguilera, tendríamos tal vez compendios en el teatro de la calle de la Diputación los más altos valo- res de la España actual. Se ha dicho que la dolencia de España era ésta: falta de densidad en su cultura colec- tiva, compuesta de isletos y oasis separados unos de otros por extensas lagunas; falta de densidad en la cul- tura individual, por carencia de mé- todo, de continuidad, de preparación suficiente. Flojedad orgánica, en su- ma, que se pone de manifiesto con mayor evidencia cuanto mayores son también las pretensiones y el obje- tivo.

Un ejemplo: si nos preguntamos ahora cuál es la más fuerte manifes- tación literaria del siglo pasado en lengua de Castilla, cuál es la que persiste y flota sobre las eliminacio- nes del tiempo y la indiferencia, ten- dremos que pronunciar este nombre: Larra. Pues bien: ¿qué escribió Larra? ¿Enormes poemas, grandes ho- líos de filosofía, moles papiráceas de aspecto formidable y de entonación magnífica o solemne? Escribió una novela, que no pasaba de ser una imitación de las de Walter Scott; es- cribió, con el mismo asunto, un dra- ma que no sobrepuso ni alcanzó apa- nas a los otros dramas románticos y españoles de su tiempo. Pero si no hubiese dejado más que ese drama y esa novela, y aun varios dramas y no- velas del mismo tipo, ¿puede creerse firmemente que el nombre de Larra estaría hoy completamente apagado en la admiración viva de sus compatriotas. Entonces, ¿qué le debe? A un puñado de artículos satíricos y de costumbres, género subalterno y sin empaque que, cuando los publicó, ni siquiera tenían castilla ni defini- ción ni reglas en los tratados de re- tórica. Nada: una bagatela, un recurso para divertir a cuatro badajozes y para llenar las exigencias de una nueva moda, como era entonces la de los papeles públicos.

Por obra de intensidad, por milagro de la máxima tensión y del máximo esfuerzo, el frívolo artículo, la ba- gatela de dos al cuarto, recibió más espíritu, más substancia y más em- pacho que la mitad de todo el resto, llegando a frisar alguna vez con lo sublime y triunfando siempre de la inferioridad aparente del género es- cogido. Por obra de intensidad tam- bién, por milagro de la máxima ten- sión y del máximo esfuerzo, esas ar- tistas, danzásticas y juglarescas alcan- zar en su línea los más altos valo- res de lo cual andan muy lejos en la suya otras encarnaciones de representación del genio nacional, de grandes in- tuitos y de estentoro y vacío aparato.

No habíamos todavía del número sobresaliente que motivó esta digre- sión. Fijémosnos en uno de los que le precedían: la Argentina, una baila- ra clásica, de estilo irreprochable y gracioso que, además, domina las cas- tañuelas o pallitos—como ven que se dice en la germanía de espectáculo—en una forma inverosímil. Tengo leida, hace muchos años, la famosa faccía titulada: *Crotología ó Arte de tocar las castañuelas*; y ahora confieso que las barlas del irriso soca- rrón y marrullero que la compone, pueden aplicarse al método geométri- co y la filosofía condillacista de que pretenden sea parodia, harlo más que a las pobres castañuelas, tomadas como término de comparación rítmica ó deprimente. Viendo y oyendo a la Argentina, esa ironía desaparece casi del todo, y no lo que en el libro se dice en tono también acaba por pa- recernos exacto, al pie de la letra exacto. No sólo es el supuesto de que las castañuelas deban tocarse, vale más tocarlas bien que tocarlas mal, sino que, cuando se tocan bien y con la habilidad suprema y definiti- va a que me refiero, el crotalo se re- dime de toda su humildad y bajeza de origen para ofrecernos una sensación de absoluta: la perfección pura, con- seguida por el máximo esfuerzo, que es coficiencia de la vocación, del en- tusiasmo sostenido y de la plenitud de técnica.

Esos supuestos de la perfección—ó competencia, como se llama ahora—son siempre los mismos, substancial y espiritualmente los mismos, así se apliquen a una ironía, a un baile ó a tablas de pedruzcos cóncavos de madera, como a conducir con pericia un acor- zado. Gárrulo y molesto, como crosar de ranas, suele ser el ruido de los «pa- lillos»; mas cuando se le convierte en maravilla de gradación y matiz, de ritmo y concordancia con las posturas del cuerpo, y se llega a los primeros y miniaturas propios de la música de cámara ó de los más esmerados y re- lectos conciertos, entonces uno no piensa en la grosiera del instrumento, sino en la virtud de las manos que lo hacen trinar y en el trabajo lento, an- gustioso, tenaz de la educación requi- rida sólo para poder dar, una tarde, diez minutos de distracción y sorpre- sa deliciosos al público de los cineas.

Con tanto menos preparación y fa- tigas previas suele gozarse en Es- paña; por que mientras el más insig- nificante de los saltos ó juegos de tra- peo de un acróbata requiere años y

PALMA

La benemérita del puesto de San Serva da cuenta de haber denuncia- do al Alcalde de la misma a un in- dividuo por infracción del Reglamento de policía de carreteras.

Denuncia
Por el Juez de la Comandancia de Marina de esta provincia, cito llama y emplaza a Guillermo Félix Pascual para que se presente en dicho Jurga- do a declarar en causa sobre contra- bando.

Citación
Por el Juez de la Comandancia de Marina de esta provincia, cito llama y emplaza a Guillermo Félix Pascual para que se presente en dicho Jurga- do a declarar en causa sobre contra- bando.

Circular
El señor Administrador de propie- dades y derechos del Estado, ha pu- blicado una circular requiriendo a los Ayuntamientos que ingresen en las Arcas del Tesoro los ingresos obteni- dos en los trimestres que se indican del año 1914 en concepto del veinte por ciento de bienes de propios.

Asistido
Ayer tuvo que ser asistido en la Casa de Socorro un joven que presen- taba una herida en la pierna derecha a causa de una caída.

Muñados
El señor Gobernador ha multado con cinco pesetas a diferentes indivi- duos denunciados por la benemérita por usar armas prohibidas.

El tiempo
Durante el día de ayer experimentó el tiempo una notable variación, pues si bien amaneció encapotado el hori- zonte a medida que avanzaba el día se fué despejando reinando por la tarde un tiempo completamente despejado y una temperatura agradable.

Muñey Hafidá a Palma
Desde hace varios días circula por esta ciudad el rumor de que en bre- ve vendrá a residir en Palma una tem- perada del exultante de Marruecos Muñey Hafidá.

Se apoyan los que así dicen en que últimamente han sido pedidos al Grand Hotel precios de habitaciones para alojamiento de dicho personaje.

Hallazgo
En la iglesia de Santa Eulalia, du- rante la misa de las once, uno de los fieles encontró en el suelo varias mo- nedas de plata que entregó al Vicario señor Linares para que las devolviera a quien las había perdido.

El vapor de Marsella
Ayer salió para Marsella el vapor *Balear*, que anteaer demoró su salida por causa del mal tiempo.

Géneros
Los señores Montaner y Brondo, propietarios de los Almacenes Mon- taner, nos participan haber recibido los géneros propios de las «estaciones de primavera y verano.

Sorteo de cuadros
En el sorteo de lotes de pintura ce- lebrado en el Círculo de Bellas Artes último, salieron favorecidos los nú- meros 86 153 y 74.

En los sorteos correspondientes a los meses de Febrero y Marzo, resu- ltaron premiados los socios don Rafael Pons, don Juan Baxó, don Jaime Co- lomer, don Jaime Campins, don Luis Pascual, don Bartolomé Abat, don Ramón Villena, don José Sancho, don Juan Plomer, don Julio Villalonga, don Manuel Salas, don Mateo Manjé, don Antonio Maté, don Miguel Ra- món, don Baltasar Marqués, don Mar- tín Marqués, don José Barnils, don Miguel Mir, don Francisco Sobratis y don Jacinto Llobera.

Taurinas
La novillada suspendida el domingo se celebrará el próximo día 25.

El cartel ha sido cambiado: actua- rian de matadores *Vaquero y Tor- quito* el hermano del matador de to- ros y ambos nuevos en Palma.

El público puede ver los toros gra- tuitamente todos los días de 3 a 6 de la tarde en los corrales de la plaza C.

Se visita la empresa que las in- vitaciones repartidas para la corrida del domingo serán valederas para el 25.

Ferrocarril de Andraitx
Corroborando la noticia comunicada por el general Leque a don Bar- tardo Riera, de que dimos cuenta ayer nuestro estimado amigo don Luis Canals recibió el diputado a Cortes don Jerónimo Estades el siguiente tele- grama:

«Complézcame participarles haber firmado hoy ministro expediente in- cluyendo plan con garantía ferrocarril Andraitx. Baborabena.—Estades»

A la «Divina Pastora»
En la Iglesia de RR. PP. Capuchinos

Conforme al programa anunciado se ha celebrado en la Iglesia de re- verendos padres Capuchinos de esta ciudad devotos cultos en honor de la Virgen Madre de Dios bajo el fran- ciscano y hermoso título de «Divina Pastora de las almas».

Con toda solemnidad desde el día 10 a las siete de la noche y después de rezado el Smo. Rosario se practicó la novena con meditación y cánticos muy bien interpretados por la capilla Sarcía que, compuesta en su mayor parte por distinguidos piadosos seño- res y solamente acompañados al arte del Gran Pontífice San Gregorio Mag- no no entienden la técnica musical, dirige el Rdo. señor don Rafael Cortés Pbro. predicando el Rdo. P. Jerónimo de Villarquedano unos ser- mones hitórico teológicos de gran elocuencia y de alto provecho espiri- tual y práctico, poniendo de relieve las excelssas virtudes de la «Divina Pastora».

El día de la fiesta principal a las siete y media de la mañana hubo mi- sa de comunión general que celebró el M. H.ustre señor don Matías Com- pany Canónigo dignidad de Chantre el cual con la conmovida sencillez apostólica que la caracteriza pronun- ció sentida y adecuada oración alu- siva al acto, cantando la capilla sar- cía ergociódo moletes de su reperio- rio.

De Inca

Esta mañana a las 10 se ha celebra- do en nuestro Templo parroquial una fiesta solemne dedicada a las capilla- zas domiciliares que ostentan la Im- gen de la Sagrada Familia.

Sobre la vejez que separa el pre- biterio se hallaban bien colocadas y expuestas, 22 de las espaldas capi- litas, alumbradas por numerosos cirios que ofrecían un severo aspecto al par que elegante.

El paterfíco de la fiesta ha estado a cargo del conocido orador sagrado de esa capital el P. Hapfeld de la C. de Jesús.

Su elocuente sermón dedicado a Je- sús, María y José, le ha dado oca- sión para tratar del Misterio de la Sa- nísima Trinidad con gran acierto y mé- rito indiscutible, avalorado por su elo- cuente palabra.

El templo se ha visto concurrir- simo de fieles.

—Continúa por aquí el tiempo frío y lluvioso, sin que haya transcurrido día de la fiesta semana que no se haya desprendido alguna lluvia.

Los sembrados salen perjudicados por la frecuente humedad, especial- mente los haberes, de los que no se espera recoger ni la semilla, a causa de los insectos que devoran la planta.

—C.

18 Abril 1915

Robo en Sineu
Habiendo llegado a noticia de la benemérita del puesto de Sineu que se había cometido un robo en la casa del vecino de Llorio R. fael Gill, lle- vándose los ladrones 9.00 pesetas que este guardaba en un arca, practicó las oportunas averiguaciones para descubrir al autor.

Estas dieron por resultado la deten- ción del vecino de dicho lugar B. r- nardo Roig Costa sobre quien recaen vehementes sospechas de que sea el autor del robo.

Dicho detenido con el atestado ins- truido al efecto fué puesto a disposi- ción del Juzgado.

Crónicas de Sports
La fiesta del ptdal
La sociedad «Veles Sport Balear» ha encargado a una casa de Barcelo- na la confección de dos mil quinientos botones alusivos a la fiesta del pedal y que se facilitarán a los ciclistas como recuerdo de ella.

El domingo último una comisión de socios del Veloz, acompañada de su presidente señor Seguí y en el auto- móvil de éste, visitaron los Centros ciclistas de Monturri, Vilafranca, Manacor, Felanitx, Porreres, Cam- pos y Luchmayor, para recibir im- presiones referentes a la Fiesta del Pedal, y ultimar detalles para su organización.

Los expedicionarios encontraron gran entusiasmo en todos los lugares visitados, sacando la convicción de que el número de ciclistas que se re- unirán en «Sin Company», el 2 de Ma- yo, será extraordinario.

De Ibiza
El jueves al amanecer llegaron de Cartagena los torpederos números 4 y 8.

El viernes salieron de exploración regresando a las 18 y esperan que abo- nance el tiempo para hacerse a la mar.

—Ayer se recibió aviso telegráfico de que el señor conde de Romanones llegó el día 25 sobre las diez de la mañana.

Proyéctanse visitas al Museo, Ca- tedral, Ayuntamiento, N. erópolis de Eresat, Formentera y Salinas.

Hay mucha expectación entre los ele- mentos liberales de esta isla y proyé- tase un banquete en la fonda Roig.

Hay dichos elementos se han adhe- rido por telegramo al homenaje que rin- den al conde sus correligionarios de Mallorca.

—El fuerte temporal reinante ha causado grandes destrozos en el vapor «Haavik» que el año pasado emba- rcaron en la playa del «Caballet» de las Salinas.

Actualmente está perdido en dos grandes trozos y tiene deshecha toda la proa.

En la parte de popa también tiene destrozos.

—Lesmos en los periódicos que un submarino alemán ha torpedeado al vapor inglés «Flaminian» echándole a pique.

Dicho vapor es el vapor que hace años embarrancó en los «Freos» que alojó la mayor parte de su valioso car- gamento y por cierto costó la vida a los dos toreros del fero de «Es Pen- chais» uno de ellos ibicenco.

De Felanitx
Se encuentra en fero de cuidado el exalcalde de esta ciudad don Antelmo Bordoy.

—El precio del almendrán ha mejo- rado bastante en pocos días.

La cotización corriente hoy en este mercado es de 86 50, pesetas los 42 37

17 Abril 1915.

En el Patronato Obrero

Conferencia de don Julio P. Méndez de Losada

En el salón del teatro del Patronato Obrero, día anteaer el Seglar Ca- tólico don Julio P. Méndez de Losada la anunciada conferencia, primera de la serie que se propone desarrollar en los domingos sucesivos.

Tratando el orador de los fundamen- tos del orden social, explicó el orden que debe reinar en el hombre.

Antes de entrar en la disquisición del tema propuesto, dijo que había aplazado esta segunda serie de con- ferencias por esperar si algunos orado- res, signando su ejemplo, se tomar- an el trabajo de instruir al que no sabe, y viendo que no había quien se ofreciera, ha dado comienzo hoy a la serie, que se ha propuesto expli- car.

El orden, fijándose en los seres exis- tentes, brilla en Dios uno y trino, se ve en las obras creadas y de un modo admirable en el cielo de los astros.

El hombre cuerdo investiga en la naturaleza y encuentra algo nuevo, alguna ley, e to no es más que una manifestación del orden que campea en el mundo.

Este orden se descubre de una ma- nera maravillosa en el hombre dota- do de la triple cualidad de libre, so- cial, intelectual, si cumple con su destino que le impusiera Dios su crea- dor.

Considerando el hombre como ser social, forma la familia, la tribu, la provincia, el linaje humano.

La necesidad le obliga al hombre a vivir en sociedad, porque no habien- do en cada región toda clase de pro- ductos necesita de la sociedad para procurárselos.

Este orden aparece en la vida orgá- nica, en la animal y en la intelectual cuya síntesis de las dos vemos en el hombre.

El concepto de vida orgánica, indica movimiento, que debe ser local, propio ó immanente.

En el ser humano consideramos co- mo dos partes que la integran: A principio motor, principio vital ó alma y el elemento movido ó organismo.

En general en los seres dotados de vida hay el principio de ejaeción que caracteriza al vegetal, al principio de especificación que señala el animal y el principio intencional que distin- gue al hombre, ser admirable que comprende las tres vidas: vegetal, animal é intelectual.

El orador hizo un paralelo hermo- sísimo entre proceso digestivo de los animales y el proceso intelectual diciendo que así como se dan in- digestiones materiales, así también se ven por desgracia indigestiones in- tellectuales que son harío más repug- nantes que las materiales.

El hombre como ser social debe guardar el orden que su constitución le exige.

El hombre ordenado debe conocer a Dios su creador, que es su padre, debe amarlo, servirlo y glorificarlo.

El hombre que cumple con este pre- mio destino vive ordenado y Dios si lo recompensa con la visión beatífica de su herencia y participación de su cuerpo con los dones beatíficos.

Esta fué un síntesis la conferencia que el profesor de la Escuela Super- ior de comercio desarrolló anteaer en el Patronato.

Una salva de aplausos acogió las últimas palabras del conferenciante, que, terminado el acto, recibió ma- chas felicitaciones.

Teatros
Lirico
El sábado se estrenó la ópera de Leoncavallo *La reginetta delle Rose*.

El argumento es democrático: los amores de un príncipe con una mujer del pueblo. El príncipe al tener que subir al trono orde una conspiración para destronarse a sí mismo a fin de no tener que abandonar a su adorada; entonces el pueblo aclama al nuevo Rey al que solo pide la firma de la Constitución, y la joven del pueblo amada del Rey, pone en mano de éste, una rosa para que con el manto de la concesión real y el ónculo sobre de flores a los amantes. Un final bacífico, pues abandonó el teatro indiferente.

La obra ni por sus incidentes ni por la música ofrece nada de notable. Sobresalló un duo del segundo acto y el coro de conspiradores, que revelaban originalidad.

Los aplausos ob'igaron a descorrer la cortina al finalizar los dos primeros actos.

El decorado y los trajes espléndi- dos. La interpretación, sin el perfecto ajuste de otras cosas, como si los in- térpretes conciliaran que aquella pre- queña reina de la rosa, tenía que ser tan solo flor de un día.

El domingo se desp'ió la compañía viéndose el teatro animadísimo.

Balcar
La empresa de este teatro nos co- munica que se suspenden las funcio- nes de cine y variedades hasta el próxi- mo viernes en cuyo día deberán dos números que llegarán a bordo del va- por correo de Valencia.

Victoria
Concurridísimo se vió el domingo este teatro en que trabajaba la com- pañía Alcaina Bonnin alternando con el cine y fué tal la aglomeración de gente que se acabó el papel en ta- quilla.

La empresa nos participa que ha obtenido la exclusiva de una gran pe- culica de la serie titulada «El mano de hierro» por Suzanne Grandois.

Notas sueltas
Ayer tarde se embarcó para Barce- lona en el vapor «Miramar» la com- pañía de ópera Caramba.

De los Hostales

Conforme teníamos anunciado cele- bróse el domingo día 18 en la Iglesia de Hostales la bendición de una nueva campana que efectuó el M. I. se- ñor don Matías Company, Chantre.

Aparitaron los distinguidos seño- res don Juan Aguilé diputado provin- cial y doña Margarita Torres de Rocá.

La fiesta resultó realmente brillan- te, la concurrencia extraordinaria a todo serlo; en la que vimos a distin- guidas familias de Palma y algunas de la provincia. Asistieron comisio- nes de la Cruz Roja, del Centro So- cial, algunos militares de uniforme, las autoridades civiles del distrito.

Efectuada la bendición el M. I. se- ñor Chantre, don Matías Company, ocupó lugar de preferencia, teniendo a ambos lados a los señores don Gaspar Mateu y don Mateo Elias de Quiros presidentes de la Guardia de Ho- nor de aquellos iglesias.

Celebró el Oficio mayor el Rdo. Vi- cario de la localidad don Antonio Fe- rriar, pronunciando hermosísimo ser- món el P. Bartolomé Caldentey Tes- tin.

La Misa cantada por nutridísimo coro de Hijas de María fué interpre- tado con toda perfección.

Las paredes del interior de la ige- sia estaban adornadas con festones de mirto y rosas y artístico armatoste sostenía la campana que pesa 183 li- bros y de la que pendían ricos lazos bordados en oro.

En la plaza de la Iglesia habíase levantado un arco de triunfo que di- rigieron los escultores don Juan Oliver y don Pedro Taberner.

La fiesta celebrada en Hostales con motivo de la bendición de dicha cam- pana ha dejado grato recuerdo entre los moradores de Hostales que difi- cilmente podrá borrarse.

Una visita
Ayer mañana una Comisión de la Junta Directiva de los Seglares Ca- tólicos y del Patronato Obrero esta- vo a visitar al Excmo. señor D. Igna- cio Marín de Campos, socio, pro- tector del Patronato, para invitarle a asistir el domingo próximo al café de compañerismo que se servirá en dicho Patronato, siguiendo la costumbre de años anteriores; al mismo tiempo le manifestaron la gratitud que sienten los Seglares Católicos por sus gestio- nes en favor del Patronato y el agraci- do con que se han visto sus disposi- ciones en pró de la moralidad y buenas costumbres dictadas oportunamente en Carnaval y Semana Santa.

Don Ignacio Martínez de Campos agradeció en mucho los acuerdos de la Junta y la visita de la comisión, y prometió asistir al café de compañerismo, mandando por adelantado que se repartián a los que asistan a dicho acto.

En la Escuela Graduada
El domingo con motivo de celebrar su primera Comunión varios alumnos de la Escuela Graduada, tuvo lugar una simpática y lucida fiesta en dicho centro docente.

Precedidos por la banda de música de la Misericordia y acompañados de sus condiscípulos, familias, profesores y del concejal de este Ayuntamiento señor Barceló dirigieron los que habían de recibir por primera vez el Pan de los Angeles a la parroquial iglesia de la Santísima Trinidad, en donde el Cura párroco Rdo. señor Homar, después de la renovación de las promesas del Bautismo, celebró el santo sacrificio de la misa, durante la cual cantaron los alumnos motejes apropiados al acto. Antes de la comu- nión el celebrante pronunció senti- da plática.

Terminada la misa regresaron a la Escuela en donde el señor Director obsequió a los asistentes con exquisi- to desayuno que amenizó con sus alegres piezas la susodicha banda.

Audiencia
Causa por violación
Ayer por la mañana a las diez y media se celebró en esta Audiencia la vista con intervención del Jurado de la causa instruida por el Juzgado de Manacor contra Melchor Riera Soler, acusado del delito de violación.

Representó el ministerio público el Teniente Fiscal señor González.

El procesado estuvo defendido por el Abogado don Luis Alemany.

Dada la fadole del asunto la vista se celebró a puerta cerrada.

Romanones en Mallorca

La excursión de ayer
Ayer efectuó el Excmo. señor conde de Romanones su proyectada excursión a Cala Rajada y Cuevas de Artá, atravesando buen número de pueblos de nuestra isla.

Asistieron los automóviles de los señores don Bernardo Amer, barón de Pinopar, don Juan March, don Juan Villalonga y don M. Gual Ferrando, tomando asiento en los mismos para acompañar al expresidente del Consejo, el jefe de los liberales en esta isla don Cortés don Alejandro Roselló, don Fernando Weyler y don Baldomero Argente, el exgobernador civil señor Alonso Martínez, el presidente de la Diputación don Ignacio Riquer y los diputados provinciales señores Walla y Ramón Capmany, don M. Gual Ferrando, el ingeniero don Gabriel Alomar Ferragut, los médicos don Miguel Ferrando, don Antonio Alorda y don Pedro Giménez, don José Páez, el periodista don R. I. del Suro y representantes de la prensa local.

La carretera de la Cruz, especialmente en el trayecto de Palma a Binissalem, encuentra pocas veces un momento de tranquilidad de la persistente lluvia de estos pasados días. Era un lago inabarcable, algo así como una calle veneciana por la que los automóviles iban abriendo enormes estelas.

En Binissalem
Ya en el pueblo de Binissalem, junto a la carretera, esperaba al señor conde un gentío inmenso que al detenerse de los automóviles prorrumió en vivas y aclamaciones.

El expresidente fué recibido por el rector de aquella parroquia don Sebastián Esteva, el jefe de los liberales don Bernardo Jaume, los concejales don Miguel Vidal, don Lorenzo Villalonga y don Francisco Borrás, y el digno juez municipal.

Precedidos de una banda de música los expedicionarios llegaron a la plaza visitando el templo, del cual dió explicaciones al conde el rector señor Esteva.

Nuestro mente al salir de la iglesia se repitieron los vivas al conde de Romanones, al Rey, a España y al partido liberal.

Y la caravana continuó su marcha mientras algunos rayos de sol comenzaban a reír, allá en las cumbres de los picachos.

En Lloí
En este pueblo fué recibido el señor conde por el alcalde don Guillermo Felín y el Ayuntamiento, el rector don Gabriel Tomás, el juez don Jorge Paredó y el presidente del partido liberal en aquel pueblo don Rafael Perelló.

Sobre la carretera se levantaba un arco rematado por las banderas nacional y mallorquina y que ostentaba la siguiente inscripción: ¡Viva Romanones!

Este visitó el local que ocupa la agrupación liberal, siendo allí saludado por numeroso público y verificando la presentación de los liberales el propietario don Gabriel Alomar.

Los excursionistas fueron obsequiados con un exquisito lunch, después del cual la señorita Antonia Beltrán regaló al señor conde uno de los ramos que adornaban la mesa. Otros ramos fueron regalados a los señores Roselló y Weyler, agradeciendo todos la fina atención.

Una banda de música ejecutó algunas composiciones.

El profesor de la Escuela Pública de niños de aquel pueblo don Juan Vidal Vaquer dirigió breves palabras al conde de Romanones dándole la bienvenida y elogiando el interés que siempre demostró en las cuestiones que atañen a la instrucción pública.

Elogió también al diputado señor Roselló.

Y continuó la marcha habiéndose sumado al número de excursionistas el propietario don Antonio Sbert.

En Santa Margarita
También el pueblo de Santa Margarita dispuso una entusiasta acogida al conde de Romanones.

La empinada cuesta que conduce a la plaza estaba de bote en bote como vulgarmente se dice.

El coche en que iba el jefe del Gobierno hizo alto frente al domicilio del propietario don Juan March, donde entró el señor Conde recibiendo la visita de todos los elementos a fines de su política.

Le recibieron el comité del partido, el presidente del Círculo liberal don

Juan March (padre) y su hermano don Sebastián, el alcalde don Feliciano Fuster Meliá, el juez don Joaquín García, el Ayuntamiento y los Rdes. don Juan Roig y don Antonio Gramit en representación de la parroquia por ausencia del Rector.

El alcalde don Feliciano Fuster que es fabricante del conocido licor Bandedo obsequió al conde de Romanones con una caja de dicho licor y a los demás asistentes con caprichosas botellitas y lapiceros.

También como en los otros pueblos una banda de música amenizó todos los actos.

El domicilio de los Sres. March se sirvió un abundante y exquisito refresco.

En Artá
Esperaban ya al conde en las primeras calles del pueblo el alcalde don Lorenzo Tous, el Rector don Gabriel Mantaner, el juez don Juan Sancho, una nutrida representación del partido liberal presidida por don Antonio Esteva, el comerciante don Bartolomé Servera, el farmacéutico, señor Sancho y mucho público.

Desde Santa Margarita hasta Artá acompañó al conde el excedente de un automóvil más: el de don Antonio Polguerver ocupado por éste, el alcalde señor Fuster y el juez don Joaquín García.

En Capdepera
El pueblo de Capdepera, presenta aayer un aspecto verdaderamente inhabitado. Se diría que se trataba de una de esas fiestas mayores, de una de esas fiestas de estas aldeanas.

El pueblo en masa esperaba al señor Conde.

A cada lado de las calles por que éste debía transitar, se alzaban grandes ramblas de pino, antiguo sistema de adorno en nuestros pueblos y que ofrecían un amable cuadro.

Se levantaba un arco cuyo letrero decía: «Al Excmo. señor Conde de Romanones».

Entró el político en el pueblo precedido de una banda de música.

Le saludaron inmediatamente el jefe de los liberales don Antonio Vaquer, el Ayuntamiento presidido por el alcalde don Juan Sancho y el rector don Juan Torrandell.

El veterano de los liberales en aquel pueblo, el pequeño anciano don Antonio Ferrer, fué presentado al conde de Romanones que le estrechó entre sus brazos, haciéndole subir a su automóvil invitándole a que le acompañara a Cala Rajada. El jefe del partido señor Vaquer también se agregó a la excursión.

En Cala Rajada
Los humildes pescadores de Cala Rajada trabajaron mucho para ofrecer al conde de Romanones un adorno típico y agradable a la vez.

Presentábase en primer término un gran arco de mirto, hecho todo él con trozos de pesca, y desde sus almadras salía un techo formado con almadras que cubría la carretera en una regular extensión.

Al llegar el expresidente se sueltan gran número de palomas que revoloteaban bajo la malla y una banda de música ejecuta un aireo pasodoble.

A pie el señor conde visita la parte de costa que actualmente sirve de puerto a buen número de embarcaciones y el jefe de los liberales de Capdepera señor Vaquer le dice que un nombre de los pescadores y de los industriales y agricultores que desde allí embarcan sus productos, tiene que haberle una petición, consistente en ver de lograr que se construyera un puerto que guardara a las embarcaciones de las inclemencias del temporal y serios peligros que frecuentemente sufren en aquel punto.

El señor Conde muestra gran interés por este asunto dirigiendo al señor Vaquer buen número de preguntas sobre la dirección de los vientos dominantes, etc.

Terminado aconsejando que estudien detenidamente la ley sobre puertos de refugio, diciendo que el contrato de compromiso de lograr dicha mejora, pues así como no se olvidará de Capdepera, no quiere que el pueblo de Capdepera se olvide de él.

Los concurrentes prorrumen en gritos de viva el Conde de Romanones, España, el Rey y los señores Roselló, Amer y Weyler.

El conde contesta con un viva Capdepera!

La comida se verificó en el Hotel de Ca's Sambu y el menú fué abundante y exquisito.

Las cuevas de Artá
En poco tiempo los automóviles se van haciendo alto junto a las cuevas de las vegues.

Los excursionistas recorren a pie el sendero tortuoso y admisible que llega al bello inmenso de la roca, a la entrada de las cuevas.

A nuestra derecha se domina el mar eternamente azul con sus leves rizos de espuma que mueren en las playas cercanas; hay unos montes situados herida por el sol que destacan sobre un cielo pálido; más lejos una punta atrevida que avanza sobre el agua; la neblina de primavera más lejos todavía.

El jefe del partido liberal se detiene con frecuencia para contemplar el cuadro que califica de magnífico. Y llegamos a la entrada misma de las cuevas.

El intelectualísimo aficionado señor Sancho impresiona varias placas fotográficas.

Después entramos en las misteriosas grutas, mirando allá hacia el fondo negro, distante que parece sentir el beso de nuestras luces. Las recorremos detenidamente, las admiramos despacio y bien; unos guías á golpes de piedra hacen cantar las altas estalactitas que nos saludan con una nota larga, indefinida, temblona, metálica; otros corren de acá para allá como espantosos endriagos encendiendo bengalas que nos permiten contemplar el techo indistinguible, las pétricas decoraciones las bambalinas inmóviles de aquel teatro del que emigraron ha tiempo los actores.

En Montuiri
La llegada a Montuiri se efectúa a las 7 y media de la noche.

Las calles se hallan iluminadas eléctricamente apareciendo cuatro cruces con distintas inscripciones. Uno de ellos dice: «Los liberales de Montuiri nunca olvidarán su visita».

Receben al ilustre visitante el Alcalde don Juan Ferrando, el juez don Bartolomé Ferrando, los concejales liberales y el rector don Pedro I. ern.

En casa del señor Alcalde ofrecen al Conde de Romanones un té.

Entre el gentío que le visita figura una comisión de la Caja Agrícola.

También, como en todos los pueblos visitados se repiten los vivas entusiastas.

En Algaida
La misma animación, el mismo gentío, el mismo interés por saludar los liberales a su jefe.

Visita este el Caspio liberal donde nuevamente es obsequiado con un lunch.

Le saludan en primer término el teniente de alcalde don Miguel Gami y los concejales, el juez don Pedro A. Mulet y el propietario don Francisco Pujol.

Poco después se emprende el regreso hacia Palma á donde se llega sin novedad alguna.

Notas sueltas
Anteayer el Conde sentó a su mesa a los señores don Sebastián y don Simó, Director de la Idelta Marítima; don Bartolomé Caballero, don Jaime Mora, don Antonio Literas, don Antonio Alorda, don Pedro Giménez, don Pedro Comañá, don Guillermo Gelabert y don José Bordoy.

De Fornalutx
Procedente de Sóller y sobre las cinco de la tarde de ayer, llegó a este pueblo el señor Conde de Romanones.

Mucho antes de llegar, el café liberal por un gentío inmenso, que iba aumentando a medida que el tiempo transcurría.

Al llegar a la plaza el automóvil que conducía al Conde, y en medio de un artístico arco de arroyos y flores, que se había construido en su obsequio, reconvino una ovación verdaderamente entusiasta y vitores de ¡Viva el Conde de Romanones! mientras la Banda local ejecutaba un bando y alegre Paso Doble.

En segunda el señor Conde de Romanones se apeó del auto y todas las personas afluídas al partido liberal que había en la plaza pasaron a saludar y estrechar la mano a su ilustre jefe.

Entre los concurrentes hemos visto al señor Alcalde, a los concejales liberales señores Arbons, Mayol, Vicens y Basquet; al médico señor Mayol, al señor Andreu, maestro nacional, y á otras muchas distinguidas personalidades, cuyo número ascendía a más de cien, cifra extraordinariamente grande si se tiene en cuenta que caía una lluvia persistente.

Después de los saludos de rúbrica, la comitiva se dirigió a casa del señor alcalde, don Juan Estades, en donde se sirvió un lunch á todos los concurrentes, haciendo los honores de la casa su virtuosa señora esposa doña Teresa. La citada banda de música con sus acordes amenizó el acto con las mejores piezas de su repertorio.

18 Abril 1915.

De Sociedad

El día 5 de los corrientes fué bautizada en la catedral de S. n Esteban, en Agde (Francia), la niña Margarita Conte, hija del médico don Sóller Dr. Conte, que saben nuestros lectores tiene su residencia temporal en aquella ciudad.

En el bautizo fueron padrinos la hermosa y distinguida señora Condesa de Rouville, dama de la Cruz Roja y enfermera voluntaria, por supuesto—encargada especialmente de la Sala de curas en el Hospital del cual es jefe el doctor Conte, y nuestro paisano el comerciante don Pedro A. Alcover, de Carcazona.

Para Marsella salieron ayer en el vapor Balaer, don Eduardo Garzón, doña María Bonin, don Juan Alcover, don José Rullán, don Bartolomé Call, don Jaime Rullán, don Andrés Fuster y don Pedro J. Escalas.

Por Real orden de 5 del corriente se ha concedido dispensa de edad á don Joaquín Verdagué de Traveset para continuar desempeñando el cargo de Ayudante repetidor interino y gratuito de lengua francesa de la Escuela Superior de Comercio de esta provincia.

El Día Gráfico ha publicado una fotografía del pintor mallorquín don Juan Bauzá, recientemente fallecido, juntamente con un artículo laudatorio para nuestro malogrado paisano.

Anoche salieron para Barcelona, de paso para Madrid con objeto de asistir al discurso que ha de pronunciar mañana en el Teatro Real don Antonio Maura, el propietario don Rafael Blanes y el exdiputado provincial don Emilio Morales.

En el vapor Cataluña llegaron ayer de Alicante á Ibiza, don Andrés Rig, don Juan Serra, don José Verdera, don José Llorens y don Ramón Ripoll.

Para Barcelona salieron ayer tarde en el vapor Miramar, don José Palos, doña Rosa M. de Alabern, don Bartolomé Ramón, don Ramón Saez, don Jaime Torrella, doña Carmen Flores, don Rafael Virell y don Sebastián Sarvera.

En los exámenes de oposición verificados ayer en la Comandancia de Marina, quedó aprobado para la vacante de práctico de este puerto el capitán de la Marina mercante de 1.ª clase don José Roselló.

El señor Roselló navegaba de segundo oficial en el vapor Cataluña.

Le felicitamos.

En la iglesia de la Santísima Trinidad hizo su primera comunión el día 18 el niño Joaquín Iglesias Cavalier.

Se halla enferma de cuidado habiendo recibido los últimos sacramentos la distinguida señora doña Josefa de Haro, Vda. de Palou Barberá.

Deseamos su restablecimiento.

Ayuntamiento

Bajo la presidencia del Alcalde señor Suan se reunió ayer el Ayuntamiento de esta ciudad asistiendo los siguientes señores Concejales: Carbonell, Castell, Bestard, Salom, Bibiloni, Llabrés, Trián, Cirer, Font y Arbós, Planas, Obrador, Alorda y Biondo.

Se aprobó el acta de la sesión anterior y diferentes cuentas.

Se reprodujo un dictamen de la Junta Local de primera enseñanza relativa á una gratificación á la Maestra de San Jordi.

A propuesta del señor Cirer se acordó preguntar á dicha Maestra el material que necesita para facilitar el curso.

Se concedieron diferentes permisos para obras particulares.

Se aprobó la liquidación de las obras del alcantarillado de la calle de Caro y las del camino de la Indolencia.

Se aprobó la subasta para la construcción de una tubería de agua desde la calle de San Miguel por la del Matadero á la Plaza de San Antonio.

Se aprobó una relación de pequeñas reparaciones en la vía pública.

A propuesta de la Comisión de Hacienda se acordó devolver la fianza al Gremio de Carniceros.

Se aprobó el padrón de Cédulas personales para el corriente año y reglas de cobranza del mismo.

Se acordó adjudicar definitivamente

á don Juan Crespi la subasta de la alcantarilla del foso de la Maralla y la recepción provisional de las obras de la accequia de la villa.

Se acordó devolver la fianza al contratista de una casa para obreros.

Visto un dictamen de la Junta local de primera Enseñanza se acordó pagar el alquiler de la casa habitación de los Maestros Auxiliares de la Escuela Graduada segregada á la Normal.

A propuesta del señor Carbonell se acordó hacer constar en acta el sentimiento de la Corporación por el fallecimiento del Excmo. don Antonio Vaquer.

Se autorizó á los Concejales señores Valentí, Villalonga Oivar, Fons, Oliver y Roca y Serrera para ausentarse de esta ciudad.

El señor Alcalde dió cuenta de haber recibido una carta de la familia del distinguido actor don Juan Balaguer, agradeciendo el acuerdo de préstamo de la Corporación por el fallecimiento de dicho actor.

El señor Cirer recordó los trabajos realizados por el difunto don Mateo Obrador, querido compañero nuestro de ración, en la publicación de las obras del gran polígrafo Ramón Lull.

No cabe duda que de haber sobrevivido el señor Obrador hubiera concurrido al Certamen que tiene abierto el Ayuntamiento y sin duda hubiera obtenido la mejor recompensa; pues bien, entiendo y propongo que se celebrase el Centenario de Ramón Lull debemos honrar la memoria del protagonista de sus obras dedicando un obsequio á su hija como recuerdo á su difunto padre.

La proposición fué tomada en consideración acordando que pase á la Comisión de Hacienda.

El señor Alorda dijo que en virtud del acuerdo tomado por el Ayuntamiento había ofrecido al señor Conde de Romanones el homenaje, quien había agradecido la atención, añadiendo que el programa de su estancia en estas islas le impedía poder aceptar el banquete.

Y después de otros asuntos de menor importancia se levantó la sesión.

Desde Sóller

Atentamente invitados hemos asistido esta mañana á la Alcaldía en donde se han reunido, además de una Comisión del Ayuntamiento, los Presidentes de las Sociedades de recreo y algunas otras entidades más.

El objeto era tratar si convenía ó no al pueblo de Sóller el que se celebrase el segundo domingo del mes entrante, además de ferias, fiestas cuales las de los otros años, sin la intervención del Municipio ya que este por R. O. dictadas al efecto se vio inhabilitado de consignar en presupuesto cantidad alguna. Todos los presentes, sin excepción alguna, han convenido en acatar la ley, pero teniendo presente que no solo de pan vive el hombre, han convenido también en continuar la conmemoración del glorioso hecho de armas de 1561, que con inusitada pompa y esplendor empezó á celebrarse en el año 1854 del pasado siglo con asistencia de las Autoridades militar, política y judicial, y crecidísimo número de la gente noble de Palma.

Entre los asistentes se ha iniciado una colecta, la que no dudamos que en manos de las personas encargadas alcanzará la cantidad deseada para hacer el simulacro en el puerto y para un número nuevo: una carroza alegórica que correrá á cargo de los Exploradores Sollerenses.

O ro día daremos más detalles.—7. Sóller 19 abril 1915.

Del ejército

Sobre el próximo licenciamiento.—Orden de la Plaza del día 17 de Abril de 1915.

El Excmo. señor Capitán General del Distrito ha resuelto que al aplicarse la R. O. de 29 de Marzo último relativo al licenciamiento, se efectúe este disponiendo queden en los Cuerpos, especialmente en Caballería y Artillería, suficiente número de hombres instruidos para llenar los servicios quedándose en filas con los individuos del reemplazo de 1912 que juzgue indispensable y en todo caso se tendrá presente que ningún Cuerpo debe quedar con menos fuerza de la plantilla.

Los señores jefes principales me darán cuenta una vez efectuado el licenciamiento.

Lo que se publica en la orden de la plaza de hoy para los fines indicados.—El General G.bernador.—Bruñala Prórroga de licencia cuatrimensual.—Ora O. den de plaza del propio día.

Por R. O. telegráfica de ayer se dispone que los individuos á quienes co-

rrsponda licencia cuatrimensual y estén disfrutando por su término, continúen en el goce de esta última hasta su terminación, cobrando los haberes correspondientes, permaneciendo después en sus casas con licencia temporal por el tiempo que les falte para concluir las suyas á los individuos de sus cuerpos á quienes ahora se les concede.

Lo que se publica en la orden de hoy para los fines indicados.—El General G.bernador.—Bruñala.

El «Diario Oficial» publica la siguiente Real orden circular:

Reserva gratuita.—En vista de la instancia formulada por el segundo teniente de I. fantería de la reserva graduado don Luis Colmenar Jimenez, domiciliado en esta Corte, calle de Martínez de los Heros, 19, á quien, solicitando se le conceda el ingreso en la escala de reserva retribuida de su Arma por considerarse comprendido en la Real orden circular de 2 de Diciembre de 1896 (C. L. número 339); teniendo en cuenta que esta soberana disposición se refiere solo á la oficialidad y tropa de los cuerpos irregulares del Ejército de Cuba que contrajeron méritos por servicio de guerra en aquella isla, por lo cual no es de aplicación el caso actual, y por la vigente ley de Reclutamiento se determinó la constitución de los núcleos oficiales de la reserva gratuita que servirán para formar los cuadros en caso de una movilización, como asimismo que la ley de 15 de Julio de 1912 formando las clases de tropa clara para el sucesivo ingreso de éstas en la escala de oficiales de la reserva retribuida, determinando en consecuencia principios orgánicos de nuestro Ejército que no pueden romperse, porque sin ser benéfico para la institución armada sería oneroso para el Estado, el Rey (q. D. g.) se ha servido desestimar la petición por carecer el recurrente de derecho á lo que solicita.

Es asimismo la voluntad de S. M. que se dé á esta solución carácter general respecto al ingreso de oficiales de las reservas gratuitas en las retribuidas.

Desestimada.—Ha sido desestimada la instancia promovida por el sargento de Infantería Guillermo Fran Figuerola, en síplica de que le sea devuelto el tiempo servido antes de su ingreso en filas, á los efectos que se determinan en el artículo primero de la ley de 1.º de Junio de 1908 para el ascenso á segundo teniente (B. R.)

Real orden importante

Vistos los datos que los gobernadores civiles faciliten respecto á las existencias y precios de los trigos, harinas y otros artículos de necesario consumo:

Considerando que por la llegada de trigos de origen extranjero y por haberse asegurado el abastecimiento de los mercados del litoral y de los interiores que parecen de existencia se ha iniciado ya la baja de los precios y en consecuencia ha de procurarse que se mejore de éstos vaya á fluyen en beneficio del consumo;

Considerando que entre los precios de los trigos, los de las harinas y los del pan, debe establecerse según las clases de aquellos, una relación constante á fin de que se mantenga e redreza la forma que proceda el tipo de venta del pan de la clase corriente;

Y considerando que la acción de las juntas de subsistencias debe ejercerse también sobre otros artículos tales como el arroz, garbanzos, patatas, alubias, aceite de oliva, manteca y tocino para conseguir la mayor reducción posible de los precios en las ventas al detalle;

S. M. el Rey, de conformidad con lo propuesto por esa Dirección general, se ha servido disponer:

1.º Que ese centro directivo remita nota á las respectivas juntas de subsistencias de los precios de trigos extranjeros adquiridos con su intervención.

2.º Que en vista de estos precios, de los que rigen en los mercados locales ó cercanos y de los demás antecedentes que puedan adquirirse, las juntas cuiden de que las harinas guarden relación con el trigo, teniendo en cuenta que el margen entre los precios de los trigos y harinas debe establecerse entre 10 y 11 pesetas para los originarios de los Estados U. idos, Cataluña, Aragón, Castilla la Nueva, Andalucía, Extremadura y otros de los llamados de rendimiento, y entre 11 y 12 pesetas para los de Argentina, Castilla la Vieja, Navarra, Rioja y otros análogos.

3.º Que el precio por kilogramo de pan de la clase corriente no debe exceder del que tenga en cada localidad el kilogramo de harina.

4.º Que igualmente deben vigilarse las juntas la venta al detalle de los demás artículos de consumo, tales co-

mo arroz, garbanzos, patatas, alubias, aceite de oliva, manteca y tocino, teniendo en cuenta los precios de origen gascos de arrastre y mermas, á fin de que se procure que en la mencionada venta el recargo no exceda de no 15 por ciento, quedada la posibilidad del completo abastecimiento no se ponga ninguna clase de trabas ni formalidades al comercio interior, ni al de cabotaje, á no ser en casos en que se trate de cantidades de trigos ó harinas, de las que los Ayuntamientos se hayan encargado.

Y 6.º Que los gobernadores civiles, como presidentes de las juntas de subsistencias dispongan lo conveniente para el cumplimiento de las anteriores instrucciones.

CULTOS

Para hoy
Empiezan en Santa Catalina de Sena en sufragio de varios difuntos: Exposición á las nueve, acto continuo se rezará la primera parte del Rosario durante una misa; á las diez Misas cantada por la Reverenda Comandada, y concluida, se rezará la segunda parte del Rosario, con misa; por la tarde, rezada la tercera parte del Rosario, se dará principio á la telema novena de Santa Catalina de Sena con sermón por el R. P. Roberto Redal, Dominico y predicador de S. M. acto seguido se hará la reserva del Santísimo Sacramento.

Vista á la Corte de Roma
A la Divina Pastora en Los Capuchinos.

Para mañana
Misa de Capuchinos.

Continúan en Santa Catalina de Sena en sufragio de varios difuntos: Exposición y primera parte del Rosario á las seis y media; á las diez Misas cantada, concluida, la segunda parte del Rosario durante una misa; por la tarde á las seis y media, la tercera parte de Rosario, novena de Santa Catalina de Sena con sermón y reserva de S. D. M.

Terminadas
En las Torres, fiesta en obsequio del Patrocinio de San José: A las diez exposición del Santísimo y misa mayor con sermón por el Rdo. P. Tomás Tejada mercedario, y por la tarde á las seis y media ejercicio dedicado al Sto. Patriarca.

Vista á la Corte de Roma
A Nra Sra de la Presentación en Montserrat.

Hoy—Santa Inés de Monte Policiano y San Sulpicio.

Mañana.—Solemnidad de san José esposo de Nuestra Señora, san Anselmo obispo y santa Alejandra.

Sociedades y Corporaciones

Sociedad General de Tranvías eléctricos Interurbanos
Por acuerdo del Consejo de Administración á tenor del artículo 7.º de los Estatutos queda abierto en las oficinas del Crédito Balear y del Fomento Agrícola de Mallorca, el pago del 4.º y 5.º dividendos del 15 por 100 cada uno del valor nominal de las acciones ó sea el 30 por 100 del capital suscrito, por plaza que fuere en 31 de mayo próximo.

En 15 de Abril de 1915.—El Director Gerente, José Esteva.

Banos de la calle de los Huertos
A partir de hoy quedan abiertos al público los servicios de este antiguo establecimiento.

Grandes novedades en ABANICOS para REGALO
PERFUMERIA INGLESA GADENA 6.

Casa en Potor-pi
junto á la orilla del mar, se desea vender. Informes Sol. 11.

PENSION NOW—BAR ELONA
Plaza Cataluña, 12. Confort moderno. Pension completa, de 6 á 9 pesetas.

CHOCOLATES
elaborados solamente con clases ex-ras de cacao, azúcar, canela ó vainilla.

Vda. de Mateo Vidal
Sindicato, 79, Palma

TELEGRAMAS

El conflicto europeo.-Gestiones del Papa para la paz.-Se confirma la destrucción del vapor inglés "Manitu," por un torpedero turco.-Los franceses se apoderan de Burglikortelle en Alsacia.-Aeroplanos alemanes bombardean Belfort.-Italia ha suspendido todas las negociaciones con Austria y Alemania.-El vapor sueco "Folke," á pique.-La insurrección en la India aumenta.-Pérdida de un submarino inglés.

Telegramas de Madrid

Madrid 19 á las 17 10
Los gobiernos griego y serbio Roma—Telegrafían de Atenas que los gobiernos griego y serbio han renovado las actas que entre ambos existen acerca de las defensas contra toda agresión.

El «Manitu» hundido.—Cadáveres identificados.—Desapariciones Londres.—El Almirantazgo comunica haber sido identificados cuatro cadáveres de los tripulantes del vapor inglés «Manitu» que fué torpedeado ayer por un buque

H y además 27 desaparecidos. Las pérdidas se deben á los incidentes ocurridos con las causas al abandonar el buque la tripulación.

Gestiones del Papa para la paz Roma—Se han cambiado cartas entre el Papa y el emperador de Austria respecto á la situación y medios de llegar á una paz honrosa.

Madrid 19 á las 20
Nota oficial francesa Paris—Comunicado oficial de las tres de la tarde.

Las tropas británicas se han apoderado ayer en Bérgica cerca de Zabartelen de doscientos metros de trincheras alemanas.

A

MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen

Constituido de magnesio purísimo, calcinado pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños. Útilísima en la constipación habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc. Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.

Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACEUTICO, Palma

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

ESTERILIZADA
EL AGUA CON EL

TACHIOLO

El TACHIOLO es el antidiarreico más suave que haya sido usado hasta la fecha. No es tóxico. Es inofensivo para el organismo humano. Se vende en frascos, conteniendo 50 gramos de solución de magnesia para cada litro de agua. No se necesitan aparatos. Útilísimo para frías y verduras, bastando sumergirlas durante 20 minutos en agua esterilizada con TACHIOLO para que queden limpias de todo germen infeccioso.—USO.—Verter, con el mismo frasco, 15 gotas de solución (1 centímetro cúbico) en cada litro de agua que se quiera esterilizar, agitándola y dejándola descansar. Después de 10 minutos el agua es perfectamente estéril, conservando su sabor, potabilidad y todas sus propiedades fisiológicas.

Fíjase en todas las Farmacias.—Venta al por mayor: Laboratorio Químico Italiano, Aragón, 242.—Barcelona

GRANDES ALMACENES

San José

Temporada de PRIMAVERA Y VERANO

Recibidas las más altas novedades

REGALO DEL MES DE ABRIL

- | | | | | |
|--|--|---|---|--|
| Sábanas
hilo y algodón de gran resultado, en todos tamaños, desde 2 ptas. | Batas
percal superior con los sólidos dibujos finísimos, á 5 pesetas. | Blusas
seda y crepón, últimos modelos. | Batistas
estampadas dibujos a flores, gran fantasía color sólido, á 2 ptas. | Mundos y maletas
para viaje en todos tamaños y precios. |
| Paños cocina
de hilo clase de mucha duración, á 3 pesetas docena. | Camisas
Vichy gran variedad de dibujos, esmerada confección a 2'50 ptas. | Guarda polvos
dril especial para Señora y Caballero, á 6 pesetas. | Bis-bis
de batista bordados con aplicaciones desde 2 pesetas juego. | Driles
pala y semi-dril á 5 pesetas el corte. |
| Refajos
seda, met salina, bonitos modelos en todos colores, desde 2 pesetas. | Echarpes
punto seda y gasa, todos colores, desde 3 pesetas. | Pañería
rica y variada colección de trajes para Caballero. | Bordados
Inmenso surtido en clases finas, todos los anchos. | Sombreros
de paja para Caballeros y Niños, y de dril para Sport. |
| Bánovas
inmenso surtido en todos colores y tamaños, desde 3'50 ptas. | Cortes vestido
bordados sobre rico etamine y nansá, desde 12 ptas. | Lanas
cuadritos y semi-lana, artículo de gran novedad, á 5 ptas. corte. | Hules
para mesa, rica colección, hermosos dibujos. | Trozos
permanente surtido de lana, seda, algodón é hilo a mitad de precio. |

Todos estos artículos y muchos más se detallan con GRAN BARATURA

Sastrería, Camisería, Mercería.

Precio Fijo. Ventas al contado

Premiadas con altas recompensas en todas las Exposiciones á que han concurrido.

GRAN PREMIO en la Exposición Hispano-Francesa de Zaragoza.

AGUA DE SOLARES

DE EXCELENTES RESULTADOS PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO Y NERVIOSAS

Fíjase en las comidas

La mejor Agua de mesa

Proceder de la Real Casa y de la Compañía Internacional de los coches camés

De venta en Farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales. Concesionario exclusivo para Cataluña y Baleares, Federico Muñoz, Rossellón, 222, bajos, Barcelona. Depósito en Palma, CENTRO FARMACEUTICO.

Liga de Propietarios de Fincas Urbanas

Habitaciones para alquilar

CALLE O PLAZA	N.º	PISO	INDICACIONES	OBSERVACIONES
Oliver	36	2.º	Arabi 15, Porticipl	Mucha capacidad y sol
Son Lluís (La Vileta)	217	y altes	Brossa, 19	También se vende. Capacidad.
Son Martí	217	bajos	Ciutat 168 1.º	Edificios modernos y agua
Carretera Andraitx	K.M.5	Casa y tierra	F. Rosario, 10.	Capacidad, 5 dormitorios.
Juanes Colon	33	bajos	Juanet Colon 33	Capacidad convencional
Pis de na Toca predio	124	casa	Armenjol, 1, 2.º, d.º	Capacidad abundante al lado de
de C' sa Duano.	129	y tierra		Ca. masó Catalina se vende
Concepción	126	ático	Concepción 112	Casa solariega, 60 ptas cap.
Vileta Son Anglada.	166	alto	Juanet Colon	7 dormis. 2 cuartos almirant
Botocsa		Cochera	P. Temple, 16.	Cochera.
Son Lluís Vileta	47	bajo	Predio Son Rosellón	Mucha capacidad.
Alfareria	26-28	1.º derecha	Alfareria, 42	Capacidad 6 cuartos y agua.
Mateadero	30	bajo	Cofradía, 4, 1.º	Propio para café ó tienda.
Mateadero		1.º derecha	Cofradía, 4, 1.º	Capacidad recién construcción

Véase relación general en el domicilio social: Brossa, 19, 1.º, derecha

Pelo ó vello

Extirpación radical sin que vuelva á reaparecer.—Señales de viruela, arrugas, granos, cutis áspero ó grasiento, cicatrices, manchas, pecas, lunares y otras imperfecciones se hacen desaparecer ó se modifican por los procedimientos científicos más modernos en el Instituto del Radio.

Pelaires, 102, 1.º, Palma

Segadoras mecánicas

PIÑON LIBRE

premiadas con medalla de plata y diploma de medalla de oro, en la herrería de Juan Batle.

BINISALEM

LINEA PINILLOS

Viajes directos de este puerto para los de las Antillas

Para Cayal, Puerto Rico, Mayaguez, P. nor, Santiago de Cuba y Habana, saldrá de este puerto directamente el día 5 de Mayo el magnífico vapor

PIO IX

Añade carga y pasaje para dichos puertos.

NOTA.—Se aplica á los 5 buques cargadores se al van pasar á avísos de la carga que toman que embarcar para reservarse la cabina de pasaje.

Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cabinas de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta.—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercer clase se aplica en sencillos departamentos.—Almuerzo eléctrico.—Telégrafo Marconi.

Para más informes dirigirse á los Representantes de la Compañía señores Pansa, Plaá y C.º S. en C. San Miguel, 10, Palma.

SE OFRECE

juven que conoce francés, inglés, teneduría y máquina de escribir, para trabajo de escritorio en casa de comercio. Informes, Casa Anunciadora, calle de Palacio.

SE ALQUILA

un primer piso grande, con seis cuartos dormitorios, un comedor cinco metros cuadrados; precio cómodo, calle Alfareria, 42. En la misma entrada darán razón.

2.º PISO

se ofrece para alquilar, en la calle de Santo Domingo, 12 Informarán en el primero.

Para Industriales ó Comerciantes

Grandes locales propios para industrias ó comercios al por mayor, se alquilan en totalidad ó en porciones en la plaza del Olivar. Para informes San Miguel, 31, principal.

A los que se ausentan

Embalajes y transportes de muebles. Se dan precios de las vías férreas y marítimas de España. Corresponsales en las principales provincias. Presupuestos gratis. Se despachan billetes kilométricos y circulares, etc., etc.

SOLEDA D. 18

GUAYRO

Se vende uno de 21 palmos. Darán razón en la Casa Anunciadora.

Vapores-correos italianos

CON ITINERARIO FIJO PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

Servicio rápido, cómodo, combinado con las Compañías

Navigazione Generale Italiana, Lloyd Italiano y La Veloce

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de primera y lujo, excelente trato, servicio de Grand Hotel, restaurant y telegrafía Marconi en todos sus buques.

PROXIMAS SALIDAS DE BARCELONA

Navigazione Generale Italiana	22 Abril
La Veloce	29 Abril
Lloyd Italiano	6 Mayo
Navigazione Generale Italiana	20 Mayo
Lloyd Italiano	22 Mayo
Navigazione Generale Italiana	3 Junio

Cocina á la española para 3.º clase

Para más informes dirigirse: Para despacho de pasajes de 1.º y 2.º clase, á los Sres. Saldá y Kallé, Plaza de la Libertad, 7. Para despacho de pasajes de 3.º y carga, á Don Miguel Cerdán, Plaza de la Libertad, 17.—Palma de Mallorca.

Reparación de NEUMATICOS Y CAMARAS

COLOCACION DE CROISSANTS

ENRIQUE CODINA

Artículos de Gema, Amianto y Ebonita

Unión, 8, (entre el Mercado y Borne)

CASA CENTRAL EN BARCELONA

Anisosa

Nuevo preparado compuesto de bicarbonato de sodio y glicerina de alta pureza. Sustituye con gran ventaja al bicarbonato en todos los usos. Cada 0'50 ptas.

Solución Benedicto

de glicero-fosfato de calcio con CROSCOTAL. Tuberculosis, catarrros crónicos, bronquitis y debilidad general.—Frascos 1'60 ptas.

DEPOSITO: Dr. BENEDICTO, San Bernardo, 11, Madrid.

Venta: Principales farmacias de España. En Palma de Mallorca Centro Farmacéutico

LA TOS

ya sea natural ó de contipado, tosa, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura y se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Sean tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprendiendo y animando, al pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTISMASTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de asma por la noche se calman también al momento con sus PAPILES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

LLOYD SABAUDO

El día 25 de Abril, saldrá de Barcelona directo para

BUENOS AIRES

el nuevo vapor de gran marcha

TOMASO DI SAVOIA

realizando la travesía en QUINCE DIAS.

Camarotes espléndidos en 1.º clase.—Tres puentes de paseo.—Jardín de invierno.—Telégrafo Marconi.

Segunda clase económica, á precios reducidos

TERCERA CLASE

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesas.

Cocina española

Y el día 16 de Mayo el magnífico vapor

PRINCIPE DI UDINE

Para informes en Palma: Don Damián Bonassar, calle de Mar, 49-1.º

Fábrica de anisados y licores

de Bartolomé Garau Socías

Lluchmayer (Mallorca)

Exigida en todas partes el anis marca registrada

SECA

y el gran aperitivo tónico, digestivo y reconstituyente

APERITIVO PALO GARAU

Elaborado en el Laboratorio Miró y recomendado por eminentes Doctores.




Motores marinos

de todas clases, á gasolina y petróleo, para botes de recreo y de pesca. De todas fuerzas y precios, desde 425 pesetas. Pueden verse.

Informes calle de la Riera, 20 y La Palma, 3 bis, Palma de Mallorca.